

*Lundi 30 janvier 2023,*

**Allocution de M. Gaston TONG SANG,  
Président de l'assemblée de la Polynésie française  
Ouverture de la séance solennelle du bureau de l'Assemblée  
parlementaire de la Francophonie**

*Hémicycle Vetea BAMBRIDGE – Taraho'i*



Monsieur le Haut-commissaire de la République en Polynésie française

Monsieur le Président de la Polynésie française,

Madame et Messieurs les Parlementaires de Polynésie française,

Mesdames et Messieurs les ministres du gouvernement de la Polynésie française,

Monsieur le Président de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie,

Monsieur le premier vice-président, Excellence,

Monsieur le secrétaire général parlementaire,

Monsieur le vice-président,

Monsieur le trésorier,

Mesdames et Messieurs les présidents de commissions et de réseaux,

Madame et Messieurs les chargés de mission,

Mesdames et Messieurs les membres du bureau,

Mesdames et Messieurs les représentants à l'assemblée de la Polynésie française et membres de la section « Polynésie française »,

Mesdames et Messieurs les Parlementaires,

Monsieur le Président du Conseil économique social environnemental et culturel de Polynésie française,

Monsieur le secrétaire général administratif,

Madame le secrétaire général de l'assemblée et secrétaire administrative de la section « Polynésie française »,

Mesdames et Messieurs les secrétaires administratifs, conseillers, techniciens et fonctionnaires parlementaires,

Honorables invités, chers amis de la presse et du public,

Comme viennent de nous le chanter les enfants de l'école de Tiarei : « Au *fenua* on ne dit pas bonjour, à Tahiti on dit '*Ia ora na !* » En d'autres termes : Longue vie à chacune et chacun d'entre vous ! Que Dieu bénisse notre rencontre, qu'il bénisse notre grande famille francophone !

Au nom de la section « Polynésie française », de l'ensemble de la région Asie-Pacifique et de notre représentation élue, je vous souhaite la bienvenue à l'assemblée de la Polynésie française.

J'aimerais, en préambule de mon intervention, vous remercier sincèrement d'avoir bravé la distance, la fatigue, le décalage horaire, le changement de climat ou encore les contraintes de visa afin d'être aujourd'hui parmi nous. Je pense ici à nos frères et sœurs du Bénin et du Gabon. Votre présence ici nous honore !

Mes chers collègues, c'est un bureau renouvelé que nous accueillons aujourd'hui à Papeete. Le vice-président que vous étiez en avril dernier, Monsieur le Député, lors de nos réunions intersessionnelles tenues ici même, est désormais le Président de l'Assemblée parlementaire de la francophonie. Nous nous en réjouissons tous et sommes fiers de nous réunir sous votre présidence.

Grâce à vos suffrages et au soutien sans faille de nos frères et sœurs du Vietnam et de la Nouvelle Calédonie — que je salue bien chaleureusement ici — du Cambodge, du Vanuatu, du Laos et de Wallis et Futuna, la Polynésie française siège désormais en qualité de vice-président de notre grande assemblée francophone. Je redis ici tout l'honneur qu'est le nôtre de porter cette noble responsabilité.

Mes chers collègues, dès le début de ma mandature en qualité de président de l'assemblée de la Polynésie française, il y a 5 ans maintenant, j'ai souhaité inscrire notre institution dans une démarche d'ouverture sur le monde, convaincu qu'une assemblée qui coopère est une assemblée qui rayonne, qui progresse et qui aspire à l'excellence.

Dans le concert des Nations, les puissances s'entrechoquent, se bousculent et nous déstabilisent parfois. Face aux impérialismes qui nous entourent et qui nous menacent, face à des modèles diplomatiques trop exclusifs ou compétitifs, et fort de notre statut d'autonomie au sein de la République française, nous avons fait le choix du multilatéralisme francophone ; une francophonie inclusive qui fait résonner la voix de 300 millions d'humains.

Nous avons décidé de faire partie de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie ; une Assemblée du monde, dynamique et vivace, dont le cœur bat au rythme de la tolérance et dont les veines sont irriguées par les valeurs universelles de démocratie et de respect des diversités.

Dans un monde agité, divisé et instable, la francophonie fédère, rassemble ; et dans l'unité et le dialogue, elle offre quiétude et stabilité.

Au crépuscule de ma mandature à la tête de cette institution, plus que jamais, je suis fier du choix que nous avons fait, fier de cette appartenance à notre grande communauté francophone, fier d'être des vôtres, mais aussi tellement reconnaissant de cette générosité francophone qui caractérise si bien notre belle et grande assemblée.

Il y a encore tant à faire, tant à donner et à partager ; et je souhaite qu'ensemble, en toute fraternité, nous continuions à le faire !

Mes chers collègues, aussi loin que l'on s'en souviendra, c'est la première fois que notre bureau, dans un format aussi élargi et pluraliste, se réunit dans le Pacifique Sud ! Ce choix n'est, à mon sens, pas anodin. Cet immense continent bleu qu'est le Pacifique est au centre d'enjeux géostratégiques et climatiques mondiaux.

Sur une planète qui comptera en 2050 près de 10 milliards d'êtres humains et des ressources naturelles de plus en plus rares et de plus en plus convoitées, il n'existe plus de régions trop lointaines, trop isolées, ou trop excentrées. Les actions et les orientations de notre assemblée parlementaire doivent prendre en compte cette réalité.

Au-delà de l'importance des travaux pour lesquels nous sommes réunis ici, le sens de votre présence à Papeete est sans ambages : il s'agit de connaître d'avantage notre océan, notre peuple et notre région, d'être les témoins et les messagers, dans vos parlements respectifs, sur les cinq continents de ce monde, de nos réalités, de nos craintes, de nos spécificités, de nos vulnérabilités, de nos potentialités, mais aussi de notre résilience.

Mesdames et Messieurs, honorables et estimés collègues, notre ordre du jour est chargé et nos travaux s'annoncent denses.

Je vous souhaite un bureau riche et fructueux et des échanges fertiles et constructifs.

Merci pour votre aimable attention.

